

Memorabilia Municipal
Aparato 12, 1935 Madrid

EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplicarlo candente a las heridas o llagas del cu rpo.

Periódico quincenal. Órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 3.º

SUSCRIPCION:	
Trimestre	0'75
Semestre	1'50
Año	3'00

Manzanares, 10 de Diciembre de 1932

NÚMERO SUELTO 10 CEBAMOS

Núm. 36

CORRESPONDENCIA: ARMONIA. 5.

Aparece los sábados correspondientes

De los artículos firmados son responsables sus autores

Compensación

Hemos recibido miles de felicitaciones de personas de todas las clases sociales, de esta localidad, y algunas más, de manzanareños que residen fuera, por nuestro artículo, «Solo para hombres.» publicado en nuestro número anterior, que nos han llenado de doble satisfacción: Primero porque siempre satisface ver que se ha acertado; y segundo porque esas múltiples felicitaciones, demuestran, que, frente a un puñado de frescos desaprensivos, que nada les importa la relajación social, hay una multitud de seres conscientes, progresivos y amantes de la buena educación, que lamentan la desviación forzada que pueda tener la inesperta juventud, y quieren para su patria chica el indiscutible honor que proporciona la sólida cultura. Siempre es agradable saber que hay más bueno que malo.

¿Presupuestos..?

Cuando dieron principio las sesiones municipales para discutir y aprobar los presupuestos, abrigamos la idea de dedicar un número extraordinario a esta cuestión, que para nosotros encierra el máximo interés, la máxima importancia de todo lo que relaciona con el municipio; pero al terminar de discutirlos y aprobados, se había transformado, el «proyecto» de extraordinario, en la idea de no decir una palabra de este asunto, que, seguimos creyendo de sumo interés y extraordinaria importancia. Y decimos seguimos creyendo, porque por lo visto por nosotros en las sesiones, tal vez sea una alucinación nuestra, eso de conceder importancia a los presupuestos. A medida que se sucedían las sesiones, disminuía la asistencia de público. Unas sesiones más, y, de haberse podido aprobar sin concejales, como sin público, nos quedaríamos solos en el salón. Y nos preguntamos: ¿Si tuviera importancia la discusión y aprobación del modo de sacarle al vecindario cerca de un millón de pesetas y de ver la distribución que se hace de ellas, ¿asistirían a presenciar las sesiones cuatro personas solamente, en una población de unos veinte mil habitantes? Y nos quedamos perplejos... ¿ignorancia...? ¿Apatía...? ¿Despreocupación...? ¡¡Ascol! por nuestra parte.

Ya están aprobados los presupuestos municipales para el ejercicio 1933, ante la máxima indiferencia pública. Después vendrán los lamentos y las protestas, cuando tengan los vecinos que pagar las cargas municipales; pero no se acordarán entonces, de que han

podido y debido presenciar por qué se cobran y a qué se dedican sus ingresos, y, que con su sola presencia y demostraciones de aprobación o desaprobación, podían haber ejercido presión sobre el ánimo y la decisión de los concejales que trataban cuestión tan importante.

No obstante nuestra amarga desilusión, al ver que aún no existe esa «conciencia cívica», generalizada, que ha de prescindir la lógica político-administrativa, haciendo, que, el pueblo, en general, se apreste a defender sus intereses comunes, y a fiscalizarlos, considerando a los concejales solo como meros administradores, y eligiéndolos escrupulosamente de entre los más notados y capacitados, en vez de aceptar a los que presenta el cacique, o a los arribistas que ellos solos se presentan, y obligarles a obrar noble e imparcialmente, sin pasión, y con equidad y justicia, vamos a decir cuatro cosas salteadas de lo apreciado por nosotros en las sesiones presupuestarias.

Principió a discutirse el presupuesto de gastos.

Nuestra condición proletaria, sin mixtificación ¿eh?, nos hace inclinarnos siempre al lado del inferior en categoría vulgar, que desgraciadamente, hoy, es el mas necesario; el que mas trabaja, y, el menos remunerado. Y, como «todos tenemos las mismas necesidades», que dijo Cobos en ocasión negativa, y «menos gana (cobra estaría mejor dicho) un ganán y un jornalero» que dijo Maeso, extemporáneamente, cuando se discutía el aumento (por ellos mismos) de sueldo a un empleado, nosotros nos hemos fijado más en la desigualdad de trato, que en otras cosas. Nos desesperan las desigualdades tan destacadas, tan insultantes, tan irritantes que existen, y que continuarán mientras domine la burguesía efectiva auxiliada por la semiburguesía disfrazada con indignantes frases de relumbrón e hipócritas «clarividentes». Mejor dicho: mientras se conceda al dinero, la indecente importancia que hoy se le concede.

Primer contraste desagradable, en las primeras palabras, del capítulo 1.º de detalle de gastos, que dice: «Pensión al jubilado D. Eugenio Pozo, 6.800 pesetas.

A continuación la jubilación de otros cuatro funcionarios con poco más de ochocientas pesetas cada uno. Y nos preguntamos con indignación: ¿Pero cómo es posible ver con impasibilidad, como un señor, que tiene las mismas necesidades que un ganán, y que es menos necesario que un jornalero, y que cuando estaba en servicio activo casi nunca cobró tanto, se lleve del presupuesto SEIS MIL OCHOCIENTAS pesetas y a continuación haya

otros jubilados seres humanos como él, que han trabajado mas que él, tienen las mismas necesidades que él y tengan de pensión poco más de 800 pesetas? ¿Es eso justo? ¿Es eso equitativo? ¿Es eso humanitario? ¡¡Eso es bochornoso!! Y sin embargo ¡no lo ven ni siquiera los que se llaman socialistas...! Y ¡será la consecuencia...!

Se ha desestimado una petición de los empleados humildes; de los que trabajan más y en peores condiciones, aunque tienen las mismas necesidades que los otros; pero en cambio se ha aumentado mil pesetas el sueldo del interventor que ya cobraba ocho mil, (con los quinquenios) quinientas pesetas a cada uno de los cuatro médicos titulares que ya cobraban dos mil quinientas, y se ha creado una plaza de químico farmacéutico (que no es para reventarse) con dos mil quinientas del ota.

Si esto es ir aproximándose a la igualdad social, que vengan Lerroux, Indalecio Prieto y Cordero y lo vean.

¡Menos mal, que para nivelar esos aumentos, se les ocurrió a nuestros portentosos ediles, la luminosa idea de anular una tremenda y escandalosa gratificación de ¡¡Doscientas cincuenta!! pesetas, que el practicante auxiliar de la Casa de Socorro, José Sánchez Migallón, percibía, por la «agradable» ocupación, de mirar ojos legañosos, bocas nauseabundas, úlceras, suciedad y miseria...! ¡Muy bien hecho, señores concejales; muy bien hecho! ¡Que se chinchel! Ya se le habrán quitado las orgullosas pretensiones que tenía de comprarse un «250» caballos para pasear a sus amigos monárquicos y el deslustrado director de EL CAUTERIO SOCIAL...

Además, ¿no entró con carácter gratuito? ¿Qué otros entraron con la misma condición y algunos de ellos ya cobran cerca de dos mil pesetas.? Eso cae por fuera y no se vé. ¡Viva la igualdad! ¡Viva la democracia! ¡Pobre humanidad! Y, el pueblo en la higuera.

Cuando pensando en estas desigualdades y sobre todo en las venganzas pobres, mezquinas, regresábamos a casa, recordábamos la táctica que mi gran señor, inteligente y no malo, aunque se llama y astuto, empleaba para aumentar su influencia y su partido. Cuando trataba asuntos de sus empujones políticos o alguno de estos se acercaba a él pretendiendo un favor, eran tratados por él con la máxima consideración y servidos con agrado.

Cierto día, después de favorecer a uno de sus mas contrarios, le dijo uno de sus lugartenientes. — «Pero D. Fulano, que ese es uno de nuestro mayores contradictores...» — «Ya lo sé, hombre; ya lo sé, — contestó el interpelado —,

«Pero dime: ¿cómo podremos aminorar su enemistad, o atraerlo a nuestro campo, favoreciéndolo o exasperándolo?» «Además, es más noble favorecer que vengarse, y mucho menos de los insignificantes». Muy bien que uno trate de aniquilar a los enemigos en el preciso momento en que en lucha franca o solapada traten de desplazarnos; pero fuera de ese momento, de esa lucha, es una considerable torpeza no hacer méritos con los contrarios para atraérmolos.» «No hay ningún vengativo que no sea tonto de capirote...»

Y comparábamos... comparábamos...

NOTA. Hemos visto con disgusto el aumento de dos pesetas cincuenta céntimos a los derechos de enterramiento de pobres, y con simpatía la rebaja del impuesto de caída de aguas, a los vecinos de las calles extremas de la población. ¡Algo agradable habíamos de anotar, carambital!

PARADOJAS

«Creado: por monarquía el Pueblo aquí siempre plá...» Esto se vino diciendo hasta que llegó un buen día en que el rey salió jugando...

«Por su fe y sus sentimientos ama el Pueblo los conventos...» ¡También siempre se decía...! Pero han llegado momentos que arrieron... con su alegría...

«La gente, en esta nación, no vive sin religión» Se dice con amargura... ¿Si llegara la ocasión de que rechace hasta al cura?

¡A tienen por retrasada, por cruel y fanatizada los Pueblos civilizados... Y al ver lección tan sonada se quedaron asombrados...

Porque esta leonil España paradójica y extraña, es de intuición tan despierta, que hace su mejor *faraxa* cuando juzgan que está muerta.

ALFREDO CAMPOS HIDALGO

RUEGO

Rogamos a los amigos que nos remiten cosas para su publicación que nos dispensen si no los ven publicados tan pronto como desean; y que tengan en cuenta, que el periódico lo hacemos, después de ganarnos la vida trabajando manualmente, y no podemos, por esa causa, dedicarnos a él con mayor intensidad y eficacia. No es porque desdémemos a nadie,

A una pobre señora

Sin rencor; con sentimiento; con lástima hacia usted y hacia los engañados como usted, fanatizados y alucinados por los explotadores de la hipótesis Dios; pensando en el semi-estancamiento pseudo-religioso de la humanidad, tomo la pluma para dedicarle unas pequeñas consideraciones. Cuando el domingo día 27 del pasado, su acompañante (no sé qué es de usted) me compró el periódico y al cobrarlo yo, le dije: «Salud», usted, entre displicente y malhumorada me dijo que porqué no decía, «Vaya usted con Dios». Yo le contesté, que porque yo no creo en el dios clerical, a que usted sé refería porque no existe.

Usted, algo más contrariada me dijo que sabía yo si había o no había; y yo le contesté que estaba dispuesto a discutirlo con usted, con su confesor, con el obispo o con el Papa. Han pasado los días y usted no ha venido a enseñarme lo que, según usted cree, no sé, ni en su nombre ha venido nadie a convencerme, a pesar de haber en su religión una obra de misericordia que dice: «Enseñar al que no sabe».

Usted cree en el Dios clerical; en el dios vulgar; en el dios que usted no define, ni estudia, ni analiza, ni examina; exactamente igual que creen todas las «ovejitas» que siguen al «pastor» o «pastores»... de... almas. Maquinal y rutinariamente, usted repite a manera de gramófono, lo que entiende por Dios y sus atributos; pero no se ha tomado usted la molestia, ni está usted en condiciones para ello, de examinar, de discernir, de buscar la lógica inexistente entre los pomposos atributos de ese Dios que a usted le han asegurado que existe, sus explotadores, y el desbarajuste latente, lamentable, del planeta Tierra y sobre todo de la familia humana. ¡Entre los hijos de «Dios», según la creencia de usted pobre señora! Si a usted le preguntan «¿Quién es Dios?» Usted respondera, seguramente como un papagallo, sobre poco mas o menos: «Un Señor infinitamente bueno, sabio, justo, poderoso, principio y fin de todas las cosas.» Luego añadirá usted que es creador de todo, que es padre de todos, que está en todas partes; que todo lo ve y lo oye; y tal vez que no se mueve la hoja en el árbol sin su voluntad, etc. etc.

Pero tengo la completa seguridad que usted no se ha parado nunca a reflexionar lo siguiente: «Si ese Dios tan sublime (a ratos) que nos pinta los curas lo crea todo ¿cómo nos crea a nosotros tan malos, siendo él, infinitamente bueno? Y si Dios es infinitamente sabio y creó el Mundo ¿porqué existen las tormentas marítimas que proporcionan el dolor y la inquietud a los marineros y a sus familiares y los innumerables naufragios, y las tormentas terrestres con sus pedriscos que arrasan las cosechas de los pobres labradores, y con inundaciones y sus rayos llevan la desolación y la muerte por donde van, y las sequías a la vez que los terremotos? Y si es infinitamente justo ¿cómo consiste el desbordamiento de injusticia que inunda a la humanidad, siendo infinitamente poderoso y estando presente cuando se cometen?»

Usted, señora, simple pecadora, insecto insignificante comparada con ese Dios que usted venera, a su modo, ¿consentiría las horribles guerras donde muere la flor de la juventud, sin respetar mujeres ancianas y niños?... ¿Permitiría usted los naufragios donde perecen angustiosamente las personas luchando desesperadamente con las olas?... ¿Toleraría usted los terremotos en los que fenecen a cientos de miles las criaturas, como sucedió en Calabria? ¿Dejaría usted verificarse inundaciones como la de Consuegra, para no ir más lejos?... ¿Contemplaría usted sin impedirlos, incendios como el del teatro Novedades de Madrid?... ¿Sería usted capaz de mirar impassible, como los hijos más laboriosos y honrados de usted, se morían de hambre, porque otros hijos de usted, holgazanes, astutos, calnes, zánganos, se hubiesen apoderado con engaños de los medios de producción y no los dejasen trabajar ni producir para saciar su hambre y el de sus familias, y que además, los mismos zánganos mandasen inutilizar los comestibles, de varios modos, para que no bajaran los precios estipulados por ellos, para seguir enriqueciéndose a costa de sus hermanos hambrientos?...

¿Consentiría usted, todas esas calamidades, y muchas más que callamos, si pudiera impedir las?... ¡No! ¿verdad?

Si recapacita usted un poco, y franca, noble, imparcial y humanamente contesta, me dirá usted, que teniendo poder para impedirlo, usted no lo consentiría. ¿No es cierto?

Pues ¿cómo quiere usted que ese Dios, ese ser tan sublime, sea peor que usted consintiendo? ¿Qué buen padre, permitiría, ni para sus hijos mas perversos esas desdichas?... Y no me hable usted tontamente de que pueden ser castigos o pruebas, como arteramente le hacen creer a usted sus esclafadores: Sería más decente, más honrado, más bueno, más sabio y mas justo, que nos hubiese hecho? buenos desde luego, o que nos perfeccionase, a que nos castigase por lo que nos ha dejado hacer, supuesto *stodo?* puede hacerlo, según usted cree. ¿No lo considera usted así? ¿Con qué derecho castigaría usted a un hijo suyo que fuese malo, porque usted no quisiese hacerlo bueno, por apatía a otra causa? y... basta por hoy.

Y por otro lado, señora ¡a qué cosa mejor puedo yo desear a su acompañante, (marido, hermano, etc.) que la salud... Decir salud al despedirse, equivale a decir: «Que tenga usted salud», «Que este usted bueno», «Que siga usted bien»; etc. Así es que vea usted como es mas razonable y comprensible decir, ¡Salud! que «Vaya usted con Dios». Hay que matar las rutinas absurdas.

Con que... ¡Salud, señora; salud! por que supongo que no querrá usted enfermedad, ¡Abajo todas las enfermedades, incluso la intelectualidad, de la tontuna, que tan extendida y arraigada está, por desgracia.

El vendedor mayor de
EL CAUTERIO SOCIAL

PREGUNTAS

¡Chufia, chufia..!

¿Es cierto que en Tomelloso, pueblo que parecía más clerical que el nuestro han establecido una tasa sobre repique de campanas? Y aquí ¿cuando...?

¿Es cierto que no se dan las clases nocturnas desde 1.º de Noviembre, por indicación del ministro de Instrucción, el socialista? Fernando de los Ríos?

¿No pudiera desterrarse eso de «las seis de la mañana» «las seis de la tarde»? ¿No son veinticuatro horas seguidas las del día? ¿No pudiera fomentarse lo de decir «las seis» y «las diez y ocho»?

¿Es cierto que le han dicho a un concejal socialista que tomó dos mil pesetas de manos de Jonte, cuando las elecciones del ex marqués de la Viesca?...

¿Es cierto que van a principiar a corregirse los viciosos empezando por los de arriba?

Seguiremos...

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria del día 24-11-32 en 1.ª convocatoria

Principia con 12 concejales y acaba con 16. Por la lectura del acta, anterior, nos enteramos de que el día antes se había celebrado una sesión extraordinaria, nada menos que para la cuestión interesantísima de los presupuestos municipales y no se había anunciado en tablilla y se había avisado a algunos concejales con tres o cuatro horas de anticipación. Nosotros que consideramos los presupuestos como la cosa mas atendible del municipio, tanto por parte del público, que después habla por los codos, más de lo debido, extemporaneamente, como por parte de los concejales que deben aquilatar y fiscalizar honrada y desapasionadamente los gasto e ingresos que han de repercutir en el bolsillo y en las necesidades de los vecinos, lamentamos de que esas cosas sucedan; pues desearíamos que no solo la prensa, si que también el pueblo en masa acudiese al consistorio, con atención silenciosa a informarse debidamente de como se administran sus intereses. Pero desgraciadamente, al público ignorante, solo lo atrae la noticia del escándalo y lo distraen las chirigotas. El asunto números, con su monotonía aparente, solo interesa a los iniciados. Y ¡hay tan pocos..!

* * *

Lectura y aprobación del acta sesión día 17.

Se lee y aprueba el acta de la sesión extraordinaria (en la que oímos como Sáez protestó falta aviso tablilla y aviso a ellos poco tiempo) con rectificación, Roncero y Sáez.

Boletines y gacetas. Disposición Ministerio Hacienda, manera tributar Estado, abogados. Otra M. E. y C. sobre vinos, y componente. Instituto Nacional Vinico. Otro plazo 20 día para su basta pesas medidas, puestos públicos aquí. Otra de Administración Local sobre cartas municipales. Consejo Local 1.ª Enseñanza, felicita ayuntamiento gestiones aumento escuelas. Cuenta, libramiento a S. A. P. y A. para traba-

El vecino de esta localidad José Diaz Madroño, nos denuncia una noria, de las que prohíben las Ordenanzas Municipales por peligrosas, sita en el p.º pozo del Hierro, junto al camino, y propiedad de la señora de don Francisco Alvarez. Hace unos días se le escapó una mula a dicho señor y faltó muy poco para caer en dicho pozo. Es lamentable que esto pase en un pueblo donde hay obreros parados y sobre todo albañiles, que tendrían ocupación tapándolos o embrocándolos, teniendo trabajo muchas semanas, si se acondicionasen los doscientos y pico que nos dicen que hay en malas condiciones. Y lo mismo sucede con las rejas de ventanas que tienen más saliente del reglamentario y enganches, para descalabrar personas y romper vestidos; poniéndolas como dicen las Ordenanzas Municipales, proporcionarían ocupación y se evitarían accidentes. Pero ¿quién le pone el cascabel al gato? ¿De qué valen los concejales socialistas en el concejo? «Una cosa es predicar y otra dar trigo»!

jo colecta sima Polaco. Sáez pregunta por cobrado décima y pagado. Interventor contesta. Informe C. H. sobre peticiones vecinos afectados impuesto casas insalubres se aprueba, como solicitud Prisca, Roncero, Carrasco, autorización traslado restos familiar. Comunicación Diputación Provincial sobre ampliación obras camino vecinal a Moral. Se establece larga discusión por solicitar Roncero abonen préstamo tomado pequeños propietarios cubriese expediente, evitar sucesivo no pague nadie. Alcalde y Maeso reconocen que indicaciones suyas particulares, sido causa retención algunos. Se acuerda pase C. H. estudio y resolución. Pero los nombres no devolución se callan.

Proposiciones, ruegos y preguntas

G. de P. pide detalles sobre asamblea «farmacéutica» C. Real. Alcalde contesta. Maeso trata asunto luz Paseo, Estación, Empedrada y Trompas, importe quiere empresa, 589'19 pesetas mes; pide concejo acuerde si puede acceder. Mascaraque: debe incluirse Carmen. Otro, solicita Ancha. Roncero, cree enormidad, que pueblo entero pague 15.250 pesetas y solo tres calles paguen más de 7.000. Maeso dice que esas tres calles tienen mas bujias que el resto de la población. ¡Muy bonito! ¡Mientras en las demás calles, y en las casas, no se ve cantar, que solo en esas calles, porque viven los más ricos, o por dar, como dicen, sensación al visitante de que somos un pueblo moderno, se derrocha la luz! Aparente absurda y raquítica demostración; toda vez, que la diferencia tan grande, de alumbrado de esas calles al resto, hace que las demás aparezcan más tenebrosas. Las 10.800 bujias esas, extraordinarias, (y hasta las 20.000) repartidas en toda la población, sería más justo, más equitativo y de mejores administradores, toda vez que somos todos los vecinos los que pagamos los impuestos que forman los fondos con que se pagan esos despilfarros desiguales. Los que vivimos en los extremos, tenemos

la obligación de pagar los impuestos como los del centro; pero no tenemos derecho por lo que se vé a la urbanización consiguiente, ni a buen alumbrado. Barro en invierno, tierra y polvo en verano, y a pagar impuestos directos e indirectos, y... a callar. Vaya nuestro aplauso, Sr. Roncero, por su misión administrativa más equitativa, y le brindamos este diálogo, oído en el tren y publicado en EL CAUTERIO SOCIAL, número 11:

«OIDO EN EL TREN

«Hace unos días, mejor dicho unas noches, pasaban en el correo Ciudad Real a Alcázar un señor de aquí y otro valenciano; y al confrontar con la calle Ancha, y verla tan mal alumbrada dijo el último:

—¿Qué pueblo es este?

—Manzanares. Respondió el interpelado.

—¿Manzanares...? ¿Pero es posible?

¿Pues no dicen que Manzanares es de las mayores y mejores poblaciones de la provincia?

—Y así es en efecto.

—Pues no lo parece; porque cualquiera, al ver el alumbrado de esa calle dice que pertenece a cualquier villorio.

—Verdaderamente tiene V. razón; esa calle que por estar frente a la vía férrea debiera estar bien alumbrada, para que los que como V. ven el pueblo de paso, y por la noche, pudieran hablar de él ensalzándolo, está casi a oscuras del todo, para que hablen rebajándolo. Y ¡si fuera esa solamente...!

Y nosotros añadíamos:

«Brindamos el diálogo al Ayuntamiento, por si estimara que debía ponerse los medios para que no se repitiera. Una hermosa calle de mas de veinte metros de anchura, que en trayecto de 180 metros solo tenga dos lámparas en el centro del (trayecto) puede suponerse lo iluminada que estará con el voltaje que hay.»

Pero como EL CAUTERIO SOCIAL no es un adúlón, lameculatas, tirachaquetas, aunque sea noble, imparcial y desinteresado no se le hace caso. Pero eso no quita, para que siga, aunque torpemente, porque su director es un simple aficionado a garabatear, diciendo las cosas por sus nombres, con sinceridad, con justicia, con alteza de miras, en beneficio de los intereses generales de Manzanares y de la verdad.) Sigue sesión, discusión larga, cuentos Gallego descalzo y padre viuo, poder hacer tributar vecinos aumento, luz; alegrar vista entrada viajantes población, oímos no sé qué de peso pluma, intruismo, etc. (Pero lo que no oímos, fué, que hay una disposición gubernativa, por la que se le puede descontar a la empresa de la luz, el 30% al tratarse de fuerza motriz y el 50 en los recibos de alumbrado cuando el voltaje sea deficiente y los apagones frecuentes. Bueno está. El baturo del cuento, decía cuando pitaba el tren para que se saliese de la vía para no atropellarlo: «Chufia, chufia, que como no te apares tú...» Las autoridades y los abonados, parece que dicen a EL CAUTERIO SOCIAL: «Chilla, chilla contra los abusos y las deficiencias, que como no las remedias tú solo...») Un concejal? protesta espectáculo inmorales teatro mujeres desnudas. Alcalde dice no le ánsata desnudismo, pero promete no consentir inmoderadas provocativas. Termina sesión 20¹⁵ horas

SESION ORDINARIA 1-12-32

A las 18¹⁵ en primera convocatoria. Asisten doce concejales, que por ser tan puntuales se principia casi con una hora de retraso. Alcalde y funcionarios, espera que te espera. ¡Viva la puntualidad! Secre accidental lee y se aprueba acta anterior, rectificación Sáez. Mascaraque, que se corre pronto de ligero, protesta de algo, y dice a los de enfrente que por su conducta son menos republicanos que algunos de su minoría; (pero no él, añade) Decreto sobre arrendamiento colectivo y de intensificación cultivo. Carrión L. pide se notifique a Patronal y sociedad Agricultores Casa Pueblo. Cuentas gastos servicios municipales se aprueban. Trámite 12.^a avance hacienda municipal con buen superávit instancias sobre impuestos casas insalubres, informe comisión se aprueba. Alba González pide socorro ir Madrid operarse. C. H. concede cincuenta pesetas; se le dan. Alcalde pide autorización gestionar gorras, complemento uniforme concedido antes (J. M. F. P. llega a las diez y nueve) y provisión armas cortas guardias municipales hacer frente maleantes. Infante se de voto confianza alcalde; G. del P. cree necesario armas provisión de noche. Alcalde dice que jefe policía tiene nota perseguir maleantes. Se aprueba presupuesto obras habilitación escuelas casa maestros. Se concede basura matadero a Pedro López Manzanares en 14370 pesetas. Roncero pregunta qué cantidad habrá. Moraleda dice diez o doce carros. Informe sobre S. A. P. y A. de la décima y revisión obras colector sima Polanco modificaciones. Pasa estudio comisiones F. y H. petición arrendamiento plaza toros, Antonio Blancas.

PROPOSICIONES RUEGOS Y PREGUNTAS

Moraleda propone arreglar camino Membrilla piedra jabalina aprovechando veinte días quedan plazo traerla. Pide se haga paseillo margen río hasta puente Reina. (Un poco mejor sería que se hiciesen unos márgenes o pasarelas adoquinadas para el tránsito de los vecinos de las calles Saldaña, Galiana, Ruiz Morote y otras, que no pueden salir con zancos en este tiempo, desde el paso a nivel de la carretera de Madrid a las primeras casas, y para los vecinos de camino Ancho, algo de Armonia, Ruiz Morote y Galiana, que han de ir a buscar las eras, porque por dicho camino Ancho no hay quien pueda sostenerse. Puede gastarse el dinero del pueblo con más utilidad que en paseillos para los desocupados) Mascaraque de acuerdo camino Membrilla; pero piedra de sierra. Moraleda del pocico de Máximo. Carrión L. dice puede ser como dice Moraleda siendo tres metros, esa, por dos sierra; pide aclaración carril lero margen río ser solo entrada fincas aquellas. Moraleda dice propietarios cedertan terreno gratis. Roncero está conforme dar trabajo parados; pero que se hagan obras plan ordenado, evitar perjuicios ayuntamiento sin favorecer obreros, lanto camino Membrilla como paseillo. Moraleda ofrece plan sábado, principiar lunes. Pasa estudio comisiones F. y H. G. del P. propone compra moreras. Carrión L. le parece bien pero opone reparillos. Moraleda dice pueden pedirse para que gente inculta goce rompiéndolos;

dice haber roto este año mas de trescientos árboles. (Sin embargo nososotros que se den conferencias y educación sobre arbolado, y no hemos conseguido nada, fuera de la vanidosa teatralidad de la mal llamada Fiesta del Arbol, donde ni los niños se fijan en lo que ven ni oyen, ni los asistentes acuden a otra cosa que a pasar el rato con el efecto teatral de la «función». Conferencias en las escuelas por distintos maestros, fomentando las clases de adultos, y en el teatro, por personas amantes del árbol y de los animales. No esperemos de los niños abandonados otros frutos que los que da de sí el abandono) Alcalde dice se pedirán moreras. Roncero propone fijarse bien intenciones llevarse Murcia Alicante aguas alto Guadiana, traería ruina nuestra; pide poner telegramas Gobierno, diputados provincia. Sáez conforme acción conjunta; diga Maeso que sabe asunto. Alcalde promete obrar consecuencia. Roncero pregunta si hay justificantes falta flúido, sabe vecinos no querer pagar total recibos empresa. Alcalde dice las hay. Sáez lamenta no pongan extractos sesiones mensuales tablilla anuncios. Alcalde dice pasado a él. Sáez pregunta que hay de secre que no está su sitio. Alcalde dice que está en Arjona por cuatro días. Roncero pregunta que sucedió noches pasadas Gran Teatro. G. P. dice hubo palabras soeces denigrantes parte público butacas y gallinero; intervinó el guardias de bullo. Individuo público sacó navaja agredió a otro sin darte. Roncero protesta salvajismo ruega se combata duramente, desprecia población, impedirá vayan personas cultas teatro. G. del P. dice debe impedirse grosería. Libertad sí; pero sin faltir a nadie. Alcalde, enérgico molesto dice hacer posible evitar estos vergonzosos; promete redoblar labor impedir repetición. Carrión. L. había campo experimentación ineficaz, alcalde contesta tendrá solo para vid, facilitaría pobres precio coste. Fin a las 20.

SUCESOS

En la madrugada del 25 del pasado, robaron una yunta de mulas, al vecino José Diaz Peñalver, colono del huerto de la señora viuda de Alonso Blanco. Para ello saltaron por el tejado, penetrando en la cuadra, en la que dormía el joven de 20 años, Manuel, hijo del José, al que se supone aplicaron algún narcótico. Las mulas fueron habidas entre Valdepeñas y Moral de Calatrava, sueltas en el campo. El dueño sospecha de unos gitanos

Hace unas noches que pudo acontecer algo lamentable en grado sumo, en el teatro, en una función de cine, por no haber cortado, al iniciarse, la grosera ineducación, de injuriar con palabras denigrantes y hasta deshonrosas a la empresa, operador, orquesta, etcétera. Dice muy poco en favor de un pueblo que, tanto el público de las butacas, como el de paralo, crean, que, hacen una gracia empleando palabras y estupideces molestas. Eso hay que impedirlo a toda costa, educando al pueblo, haciéndole ver que una cosa es la libertad y otra el libertinaje grosero. Hay que hacerle comprender que la libertad de uno, termina dando princi-

pio el derecho de los demás. Ni la República, ni el Comunismo, ni la Anarquía, pueden ni deben tolerar las ofensas personales, indebidas, injustas, de los ineducados; pero tambien deben poner de su parte lo que puedan por fomentar la cultura, civilizar al pueblo en general, combatiendo las malas costumbres y estimulando las buenas. Y eso no se hace abriendo centros de vicios y suprimiendo las clases nocturnas de adultos. A veces, casi siempre, censuramos aquello mismo que nosotros ocasionamos indirectamente.

¿Con qué derecho puede tratar de salvaje, al público, el que fomenta la incultura abandonando la instrucción? Seamos lógicos, principiando por nosotros. ¿Para que detallar el caso denigrante y lamentable?

Nos dicen que en las cuevas del llamado Cerro del Moro de esta población, ha fallecido Vicenta Toboso Nieto, a la respetable edad de ciento sesis años... Ya habria visto cosas...

Mitín que corre

Organizada por la sociedad de transportes de esta localidad, se celebró un acto público en la Casa del Pueblo, en el que intervinieron los compañeros López Villacañas y otro de esta y el camarada Garrigós de Madrid. Como las reducidas dimensiones del periódico no nos lo permiten, sentimos no sea mas extenso. Hubo regular concurrencia y entusiasmo y creen que sacarán algun fruto. Así sea.

¿Acto civil?

Hace unos días, se enterró de forma inusitada el cadáver de una desgraciada mujer llamada Timotea Valie P. Pacheco. Nos abstenemos de hacer comentarios sobre esa muerte y entierro, porque los comentarios irían demasiado lejos si atendiésemos indicaciones de vecinos y familiares...

Ya descansa.

Tribuna Libre
lean «El Cauterio Social»

Todo el que sepa leer, debe EL CAUTERIO comprar: el cura, la monja, el fraile, el obispo, el cardenal, el padre santo de Roma, el monago, el sacristán, el monárquico cacique, el obrero, el industrial, el jesuita, el asceta, el ministro, el concejal, todos, el chico y el grande sea el que quiera su ideal; todo el que sepa leer lea EL CAUTERIO SOCIAL. ¿Por qué? Porque es el periódico que le dice la verdad lo mismo a Pablo que a Pedro igual a José que a Juan...

Con nadie se casa, es en sumo grado imparcial. Da al César lo que es del César hace la verdad brillar como el sol, resplandeciente, dándole a cada cual el palo que se merece sin embajes... sin piedad. Eso es lo que ustedes todos, los que lean, encontrarán con claridad de expresión en EL CAUTERIO SOCIAL cuyo léxico, es su norma, el hablar con claridad... ¿Lo leerán? no, de seguro; nadie por lo general, le gusta oír que le digan en su cara la verdad...

PEDRO MARSO CATALAN

Madrid Imp. «Vida Nueva» Cuartero-Puertollana

Santiago Ruiz Cuevas

Tejidos y Novedades.

Especialidad acreditada en Pañería y venta del traje hecho.

MANIFIESTO, 1
Manzanares

Disponible

¡Ya están aquí...!
LA CASA IGALCA
García Hernández, 5
MANZANARES

Comunican a su distinguida clientela, que ha bajado el precio de los accesorios de bicicleta un 15 por 100.

A ver si es verdad...

Juan Francisco Sanroma
Salchichería, Carnicería y otros productos del cerdo.
MATADERO PROPIO
Precios económicos
CARMEN, 2. MANZANARES

Sección de anuncios económicos

Con el fin de ser útil a la población en todo lo que pueda, a la vez que se procura un elemento de ayuda para su sostenimiento, EL CAUTERIO SOCIAL publicará una sección de anuncios económicos que no excediendo de diez palabras, se cobrarán a cincuenta céntimos de peseta cada uno. De este modo encontrará más fácil 'ades el que tenga que vender o comprar algún objeto como bicicletas, muebles, máquinas, etc. así como el que necesite ocupación u operarios; el que tenga casas por alquilar; el que necesite vivienda; el que tenga que comprar o vender casas, bancales, viñas, olivares etc.; hallazgos y pérdidas; y cuantas cosas tengan cabida en un periódico semejante.

Calderillas fuertes para calentar aguas, para lavar, aquí.

Se compran básicas tablero utilizadas, rotas, defectuosas. Razón CAUTERIO.

Se vende casa sola 17 varas fachada; 34 fondo. Habitaciones a la calle seis varas ancho, entrada carro, cuadra, pajar ofrecida 5.250 ptas. Calle Echegaray. Razón aquí.

Venta estufa, alfombra cordelillo; otra pleita; prensa vino.

Ann no hemos hallado administrador. Ganancias suyas.

Se compran unas portadas en buen uso.

Gramófono bocina, grande, 40 discos, barato. Razón CAUTERIO

El comercio y la industria tendrán en EL CAUTERIO SOCIAL un vocero de sus artículos por un precio muy reducido. ¡Animo, paisanos; el que no anuncia no vende!

Tintorería y Quitamanchas

GASA PATON

SUCURSALES:
Ciudad Real: Ciruela 16.
Daimiel: Estación 4-Teléfono 1.
Alcázar: Castelar, 17.
Valdepeñas: Castellanos 1.
CASA CENTRAL Y TALLERES:
Pérez Galdós 6. Tel. 142 R.
MANZANARES

Disponible

PARTE FACULTATIVO

Día 10 - 12 - 32.

Ciudadanos; compañeros; camaradas; correligionarios amigos (pocos) y enemigos: (algunos más). Por favor, por favor... hagan ustedes lo posible por buscarle un curandero al sinlustre CAUTERIO SOCIAL, porque ya van 28 galenos fuera de combate. Unos muertos, otros locos, y algunos han ahorcado los hábitos; ¡digo! han abandonado la carrera. Desde que lo abandonaron Gil Robles y Cascaellas, está esperando el pobrecito mío inyecciones de los suscriptores de fuera, de los correspondientes y paqueteros.

Va vendrán, ya. Pero aquí no podrá decirse aquello de «Después del burro muerto, cebada al rabo». Solo tiene la cola que trae ya su agonía, que no es corta ¿verdad?...

EL MEDICO INTERINO

EL PRACTICANTE

Rabia Umpoco

Pitorrilla el de Albergue

Oído al parche

El que se haya encontrado la consecuencia que nunca han tenido, los individuos que se tienen por hombres libres y dejan que sus hijos vayan al colegio marista, y que los domingos vayan a él, solamente para que los lleven en manada a oír misa al Atontadero, que la presente en el Ayuntamiento y se le gratificará. No fengan asco al recojerla; pero si a los interesados. ¡Qué vergüenza!

Andrés López Cravillito

Constructor de aparatos de destilación y rectificación de alcoholes.
Alambiques para licores, ron, coñac y vinos farmacéuticos.
Filtros para vinos «Sin Patente.»
Planos y presupuestos a quien lo solicite.
Carretera a Solana, 12.
TELEFONO, 70
MANZANARES
(C. Real)

Folleton de EL CAUTERIO SOCIAL N.º 14

DIOS

Por Francisco Suñer y Capdevila

crós.—La historia puede enseñarnos sus obras de virtud, si las hicieran; ellos nada pueden concederlos ni otorgarnos.—Nuestra influencia se ejerce sobre lo que viene, y no sobre lo que se ha ido.

Las imágenes de María son pedazos de madera, de mármol, de plata; imágenes frías.

El calor se halla en el seno maternal, se concentra en el seno maternal. La amorosa solicitud de la madre, el canto melancólico y tierno con que nos adormece, eso es la Providencia del niño, al cual hay que hacerle confiar en esta Providencia, que vela a todas horas por su salud y su alegría.

¿Qué santa venerada en el lugar puede inspirar el dulce cariño y el confiado respeto de la madre?

¿Qué mejor ángel de la guarda para el ángel que duerme en la cuna que la mirada constante de la madre, fija en los cerrados párpados del niño, mirada húmeda de amor, por el vapor de amor que de su corazón sube a sus ojos?

¡Oh el padre, la madre, los hijos, he aquí la sa-

grada familia, cuyos íntimos sentimientos de ternura, propagándose a través de los tiempos y las generaciones, enlazan con estrechos nudos el pasado, el presente y el porvenir de la humanidad.

No envíes a misa a vuestros hijos el domingo. Haced que se reúnan con sus amigos según la edad. Dejades que jueguen, que retocen. El día de fiesta debe serlo de expansión y de alegría. La Iglesia es un lugar húmedo y obscuro, sus espectáculos pesan sobre el corazón, porque son tristes. Silencio y misterio.—Pues no, para los niños ruido y claridad, música, movimiento, aire y sol; todo lo contrario.

Respecto del cura, respecto de la doctrina, respecto del confesionario, os digo: ved, ved el traje de ese hombre. ¡Cuan negro es! Es sombrío como sus terrores. ¡Ved que forma la de sus hábitos! ¡Ved que sombrerito! Confesad que el cura es feo, horriblemente feo. Lejos de atraer: repele; lejos de inspirar confianza, ahoga la palabra y constriñe el pecho.

¿Qué doctrina la cristianal algunos principios de moral, comunes a todas las religiones, y comunes a todos los hombres de buena voluntad. Y luego la Trinidad, una tontería, y luego la virginidad de María, una herejía; y luego la creación y fin del mundo, dos solemnidades aparates.

¿Habeis pensado con atención en el confesionario? En una capilla sombría, dentro de una garita más sombría aún, se sienta un hombre más sombrío que la capilla y la garita. Es un personaje desconocido para aquel que va a depositar en él sus culpas; que os recibe murmurando unas palabras que por ser inteligibles y por las circunstancias del lugar y del propósito infunden miedo. Le contáis vuestros hechos reales o fingidos; una historia o una novela. Por lo regular le contáis lo que os viene a mano para salir del paso. Si sois hombre os despide pronto; mas si sois mujer y mujer joven y hermosa, os retiene, os entretiene, o mejor, hace o procura que vosotros le entretenais.

Que hablen las mujeres y digan cómo, cuando, en donde oyeron las primeras palabras que hirieron el sentimiento de su castidad y su pureza.

Yo os aseguro que mis hijas, que no van nunca a la iglesia, menos se arrimarán jamás al confesionario. ¿Qué tiene que ver el cura con mis hijas? ¿Y mis hijas que tienen que ver con el cura?

Yo que las guardo y las educo con tan exquisito recato, no quiero que se sourojen de vergüenza a las primeras indagaciones del cura. Queden para nosotros, varones uaduros, la lectura y la conversación de los hombres que escriben y hablan

(Continuará)